

La première guerre mondiale éclate en août 1914 lorsque l'Allemagne déclare la guerre à la France (le 3 août). Dans les deux camps ennemis, les soldats partent confiants à la guerre car ils pensent qu'ils seront de retour vainqueurs, avant Noël 1914. Les soldats français sont particulièrement motivés car la France veut reprendre deux régions, **l'Alsace** et la **Lorraine**, devenues allemandes après la **défaite de 1870**.

Les **Allemands** envahissent l'est de la France mais leur avancée est arrêtée sur la Marne. Les armées ennemies vont alors s'enterrer dans des **tranchées**.

La guerre que l'on prévoyait de courte durée s'éternise. Ces millions de soldats ne savent pas encore qu'ils vont vivre un véritable enfer qui durera 4 longues années, 4 années de **souffrances**, de **ruines**, de **deuils**, de **saleté** (Les soldats français de cette terrible guerre seront appelés **les Poilus** car ils ne se rasaient plus, leurs conditions de vie étant trop difficiles).

Des batailles seront très meurtrières comme celle de **Verdun, en 1916**. De nouveaux engins de guerre font leur apparition: les **tanks** et les **avions**. Des armes chimiques - des **gaz mortels** qui asphyxient - sont utilisées sur les champs de bataille.

L'entrée en guerre des **Etats-Unis** (les Américains), en **1917** et l'arrivée au pouvoir d'un nouveau chef politique, **Georges Clémenceau**, marquent un tournant important dans cette guerre.

Le **11 novembre 1918**, c'est la victoire définitive du camp français et de ses alliés, la Grande-Bretagne, l'Italie, les Etats-Unis, l'Australie, le Canada, les pays d'Afrique du nord et de l'Afrique noire., ... Les Allemands **capitulent**. L'**armistice** est signé. C'est une joie immense dans tout le pays.

Mais les pertes humaines ont été nombreuses. Près de **10 millions d'hommes sont morts** dont un million 500000 soldats français. Des millions d'autres sont revenus blessés voire mutilés gravement (jambes ou bras coupés, visages déformés appelés les « Gueules cassées », ...).

Depuis 1922, le **11 novembre est un jour férié en France** et on célèbre chaque année lors d'une cérémonie officielle la **mémoire**, le **courage** et le **sacrifice des soldats** devant les monuments aux Morts qui ont été érigés dans chaque ville et chaque village de France. Le **Monument aux Morts de la ville de Sens** est particulièrement impressionnant : il porte le nom de tous les soldats de la ville et du canton qui sont morts lors de cette guerre mais aussi ceux de la Seconde Guerre mondiale (1939/1945) qui fut encore plus meurtrière dans le monde.

De nos jours, en 2020, il ne reste plus aucun survivant de la **Première Guerre mondiale**.